

### Se os conoce.

Nada hay que pruebe tan claramente la falta de fuerza en el orden político como los gritos y destemplanzas, las bravatas y las amenazas.

La gente que asaltó la casa grande, próxima á sufrir el descalabro que ha de mermar sus hombres en el municipio, y convencida de que no hay más remedio que sufrir el ciclón de la voluntad popular que odia todo lo que se opone á su adelanto, ha apurado todo su repertorio de tabernarias frases contra nosotros. Ha hecho más: ha llegado al insulto cobarde y traídonamente encubierto para ver el efecto sin sufrir las consecuencias.

Indudablemente esperan que olvidando nosotros nuestro patriótico propósito, descendamos al terreno en que se colocaron esos eternos enemigos de la civilización y del progreso, solo por el placer de vernos tan manchados como ellos con el inmundo fango que amasó la baba de su rabia. Esperan en vano.

Ni por condición ni por temperamento hemos sufrido jamás el insulto de nadie sin buscar oportuna reparación, y puede tener la seguridad de no quedar impune el que en este sentido nos moleste.

Nuestro pensamiento no ha de variar en nada mientras lo creamos necesario y son inútiles por lo tanto los insultos de unos y las burlas de otros. Mañana... perdonaremos á nuestros enemigos dando con esto evangélica lección tal vez á alguien que, teniendo deber ineludible de enseñar el evangelio, moderno D. Quijote, se mete á desfacer agravios que jamás le agraviaran y enderezar entuertos que siempre estuvieran derechos, pero, cuando llegue el caso, pondremos la ceniza en la frente á todo traficante político, sin distinción dé matiz, que intente molestarlos.

Mientras nuestro propósito persista, pueden extremar nuestros enemigos todas sus destemplanzas, en la seguridad de que ellas son las mejores armas de que hemos de valernos para destruirlos, pues han de poner de relieve lo que son y lo que de ellos puede esperarse. Adelante, pues, por ese camino que es el más conveniente y seguro para llegar al término que nos proponemos.

Grite cuanto pueda la grey indefinible y sirvale nuestro calculado silencio de jabón para que ruede al abismo que le preparamos; pero le aconsejamos que no mienta prometiendo abjurar pasados errores porque es completamente inútil, tan inútil como sus predicaciones. El pueblo os conoce y sabe por experiencia que sois incapaces de arrepentiros del mal que habeis hecho y más incapaces de hacer nada bueno porque ni aptitud teneis para elegir el sendero que conduce al bien que anhela.

Sabe más: sabe que ni pensais siquiera en su prosperidad y bienestar, pues solo estais atentos á satisfacer vuestro necio orgullo unos, y las exigencias de vuestros paniaguados otros, en perjuicio de nuestra administración y de santos y respetabilísimos derechos que habeis desatendido torpemente; sabe que vuestras promesas son luz que se apaga, eco que se pierde, humo que se disipa, burbuja

que estalla; sabe que tras la cruz de redención que ofrecéis están vuestras concupiscencias que oficiarán seguramente de demonio; sabe que vuestras virtudes no son otra cosa que vicios repugnantes ocultos con la insidiosa máscara de la más refinada hipocresía; sabe que esa verdadera libertad de que blasonais, solo por escarnio, ha de traducirse en su más espantosa esclavitud; sabe, en fin, que al ofrecer como padres de la patria ha de mirar un verdugo en cada uno de vosotros.

¡Gritad, gritad cuanto podais!

El pueblo os conoce y sabe lo que ha de hacer con vosotros.

### Las cajas de ahorro.

Una de las asociaciones que más beneficios reporta á las poblaciones de alguna importancia es sin disputa alguna las cajas de ahorros que hay establecidas en casi todas ellas.

El principal objeto de estas instituciones es matar la usura que con tanto desarrollo se desenvuelve abrumando al pobre trabajador que tiene necesidad de acudir á las puertas de usureros sin conciencia, que no se paran en poner elevados tipos de interés, sabiendo de antemano que el que á ellos acude tiene forzosamente que pasar por las horcas caudinas de su gaveta para más remediar su apremiante necesidad.

En segundo término tienden estas cajas á crear al honrado trabajador un pequeño capital con que remediar sus necesidades en un día de apuro, donde pueden acudir en demanda de lo que tienen recaudado.

Hemos tenido el gusto de ver un proyecto de estatutos para la instalación en esta Ciudad de una de estas sociedades que piensa montar un amigo nuestro, con arreglo á los por qué se rigen la de Alicante, Alcoy, Orihuela y Elche, donde según nuestras noticias están dando excelentes resultados, tanto á los que imponen sus ahorros semanales, á los cuales produce su interés diario á medida que van haciendo imposiciones, como á los que necesitan acudir en demanda de un préstamo con que remediar en un momento dado sus necesidades más apremiantes.

Esta sociedad, según tenemos entendido, se instalará por acciones transferibles de doscientas cincuenta pesetas cada una y en número limitado de cien.

Creemos firmemente dará en nuestra población un buen resultado práctico su establecimiento, dando impulso á un pequeño capital que ha de producir necesariamente beneficios inmensos á la clase necesitada, á los accionistas y á la población en general.

Prometemos á nuestros lectores tener al corriente de cuanto se relacione con este elevado pensamiento cuya necesidad se deja ya sentir entre nosotros.

### Desde Alicante.

Sr. Director de EL DEMOCRATA.

Paseando ayer por las afueras de esta población, me llamó la atención un gru-

po de trabajadores que descansaba de sus faenas. Escuchaban á otro que delectaba un periódico de Madrid: de pronto suspendió ésto su lectura para interrogar á uno de los allí presentes, precisamente en el momento que yo me sentaba en un ribazo próximo al sitio donde ellos se encontraban. Presté atención al diálogo que allí se entabló, y que por lo curioso é interesante me permito trasladarlo á las columnas de EL DEMOCRATA. Fué como sigue:

—Oye Perico ¿qué te parece á tí de esto que dicen los papeles, respecto á que ciertos señores de Madrid están ocupándose en redactar una ley en virtud de la cual quedará terminantemente prohibido el trabajar en días festivos? ¿Itejará también esto con nosotros?

—Hombre, yo no sé qué habrá de eso, respondió el interpellado; pero creo que sí, porque las leyes se me figura á mí que serán hechas para todos ó para ninguno.

—Pero si se hicieran para todos, también tendrían que cumplirse los médicos y todos aquellos que trabajan, sea de un modo ó de otro; esto sería lo más justo, pero se me ocurre una cosa al haberme acordado de los médicos. Figúrate tú que se te pone un nene malo en día de fiesta, y que de que lo vea ó no un médico, depende el que se cure ó se muera. Si el médico tuviera que sujetarse á esta ley, no podría visitar al enfermo. ¿Qué dirías entonces de semejante ley que privaba á tu hijo de la vida? Ya ves que es imposible que sea igual para todos.

—La verdad es que tienes razón y que los médicos no deben estar comprendidos en esa ley. Pero vamos á otros; los empleados del Gobierno no trabajan los días festivos y sin embargo cobran: á esos les conviene que haya muchos días de fiesta y por eso aprovechan todos los que pueden. En cambio nosotros que cobramos un jornal muy pobre y solo cuando trabajamos, si nos quitan días de trabajo, también nos quitan jornales.

—Eso les tiene muy sin cuidado, porque como ellos no necesitan del jornal para vivir, por eso quieren hacer esa ley. Si les pasara lo que á nosotros que á lo mejor estamos parados forzosamente tres ó cuatro semanas entrapándonos con todos los que tienen la paciencia de fiarnos, ya verías tú como trabajaban en día de fiesta cuando se les presentara la ocasión.

—Pero no has leído que esto lo hacen para que podamos cumplir con los preceptos religiosos, uno de los cuales manda santificar las fiestas? Es preciso que esos días los dediquemos á oír misa. Supongo yo que esto será lo que quieren que hagamos.

—Pues señor, no lo entiendo; si es por eso por lo que no quieren que trabajemos los domingos. Figúrate tú que uno de los trabajos de los curas es decir misa. ¿Y nos han de mandar á nosotros que no trabajemos para que vayamos á ver trabajar á los curas? Además, yo me acuerdo de cuando iba á la escuela, que nos enseñaba el señor maestro, y creo que en la doctrina cristiana, que la obligación era antes que la devoción, y me parece á mí que no hay obligación más sagrada que trabajar para que coma la familia. Si nos dieran el jornal sin trabajar, como hacen con los empleados, bueno; pero para quitarnos de ganar cinco ó seis reales más valiera que no se acordaran de nosotros.

—¿Te apuestas algo á que eso lo ha inventado Pilar de Non y Necedad, con los otros que piensan como ellos?

—Querrá decir Pidal y Mon y Necedad.

—Bueno, es igual: tú ya me entiendes lo que yo quiero decir, porque demasiado sabes que no estoy muy *luchó* en los nombres de esos que tanto se ocupan de nosotros. Dios se lo pague, pero más valiera que nos dejaran en paz. Me he acordado de esos, porque he oído decir que, entre los que mandan, son ellos los más ami-

gos de los obispos y estos señores de la mitra también danzarán en esto.

—Trabajarán los empleados de ferrocarriles? ¡Y los cocheros!

—Lo que es los cocheros vaya si trabajarán. No ves tú que esos señores tendrán coche y les gustará pasearse los domingos?

—Pues entonces para quien se hará esa ley?

—Pues para los operarios de fábricas y talleres solamente, porque lo que es para los demás no sé como van á obligarles, á no ser que á cada uno le acompañe un *quindilla*.

Aquí terció uno de los que hasta entonces habían permanecido callados y dijo:

—Vaya, dejarse de esas cosas porque nosotros no las entendemos, y aunque las entenderíamos, como sino; porque aunque se ocupan solo de los que ganamos el pan á fuerza de sudor, no por eso han de consultarnos á ninguno de los interesados. Ellos harán la ley á su gusto y, buena ó mala, harán que la cumplamos á la fuerza. Al fin y al cabo, siempre habrá víctimas y verdugos y nosotros hemos nacido para ser de los primeros. Si nos oyeran ahora, bien que se reírían; pero para algo les hemos dado nuestro voto á los que han de hacer la ley. Oria cuervos y te sacarán los ojos.

Aquí llegaba de su conversación, cuando se apercebieron de que yo los escuchaba. Siguieron hablando en voz baja; noté que todos me miraban y creí prudente retirarme. Apenas había andado algunos pasos, cuando vi que se levantaban encaminándose hacía el sitio en que debían reanudar el trabajo interrumpido. Yo seguí mi paseo, y durante el tiempo que tardé en volver á casa, no pude pensar en otra cosa que en aquella conversación al aire libre.

Dejó á Y., querido Director, los comentarios á que esto se presta, pues yo no hago sino relatar lo que escuché.

Como siempre, queda suyo affmo.

F. NAVARRO.

Alicante 24 de Abril de 1891.

## Servicio exclusivo de El Demócrata

### El vértigo de la calle.

—Mi café, mi café pronto! He de almorzar en un *ducir* Jesús y *marcharme*. ¡A ver! mi cartera. ¡Diablo, diablo! ¿dónde he puesto mi cartera? Ahí, tras de la lámpara... ¡Pues no he dejado encendida la lámpara y ya son más de las ocho de la mañana! ¡Oh, qué cabeza!

Nezary revuelve los papeletos y los libros buscando su cartera de noticiero y el lapiz por aquel confuso montón que es un caos, en la pobre mesita de sus creaciones, mesita para la meditación, para el febril trabajo nervioso del pensamiento. Sobre un respetable Diccionario, menestra sabia, humea la taza de café, negro, puro, sin azúcar; el veneno estimulante y fuerte, reparo de las energías casi perdidas en los angustiosos *afanes* del día anterior. Por la ventana del cuarto de trabajo entra una luz clara, aunque débil, sin un matiz de oro y de rojo, luz colada por densas nubes grises á las cuales mira con melancolía Nezary. Lloverá, el tiempo resultará húmedo y frío: la frialdad húmeda es el peor de los martirios, y cuando se ha de emprender una faena tan ruda como ésta de ir y venir por las calles, atemorizan días como *éste*. ¡Qué caramba! el frío seco entona, es un excitante de la actividad, con él lucha bravamente el organismo!

—¿Estamos listos?... ¡Veré lo que he de ha-



cer: «Ministerio de Fomento. Averiguar si es cierto que se prepara la concesión ilegal de la carretera de B. & C.» — ¡Buena artillería nos esperará Sánchez Díaz, piedra a piedra, largo como un camino real y monótono y fatigador! «Entrevista con H.» ¡Dios mío ¿quién es este H.? El hombre H. ¡Ah! ya me acuerdo: el diputado por no sé qué distrito de Cataluña. Y para que debo yo ver á H.? Ya me lo dirá el director... «Sesión: notas para la crónica; seguir el rastro de la crisis.» «Datos sobre el crimen de ayer: duelo pendiente entre un actor (averiguar cuál sea de la Comedia) y el Marquésito de Valigoso.» «Se tomó esto por un canard de última hora.» «Ver al Subsecretario y tirarle de la lengua.»

No es nada lo que hoy me espera. Nezaro apaga con un beso una sonrisa de sus labios posándose por un instante en los rubios cabellos de una mujer dulce, bella, con cara de santa resignación, y luego besa á un chiquitín que bajo su gorrito de bebé mira al periodista, el cual besa y besa apasionado á tres graciosas pechuquitas. — ¡Papá se vá, papá sale animoso, lleno de coraje á la terrible lucha de la calle! pensarán los niños.

II.

Nezaro vá pensando. «En los sistemas capilares de los órganos se realizan misteriosas acciones químicas, y activos cambios se efectúan merced á los cuales prodúcese el enriquecimiento de la nutrición, fuerza, mudanza, comercio incesante, calor. ¡Diablo! Así voy ahora impelido, por miles de cosas que maldito lo que me importan ¡quien sabe á donde! tal y como el mundo impulsado por dieciocho millones de planetas obreros marcha, según algún dicen, á la constelación de Hércules.»

«¿Qué ocurrirá en la constelación de Hércules?»

En esto ya Nezaro suspende su idealidad y mira donde pone los pies. Ha entrado en el Barrio de Salamanca, dejando allí á lo lejos, en la árida llanura del despoblado, su pobre casita, su nido, sus pajarillos. Nezaro tiene pies de noticiero y cerebro de literato; vá realizando un doble, un terrible trabajo, una diversidad de acciones, empleando á la vez y por extraña división sus aptitudes. Así, de las tesis devoradas en las horas de estudio, deshilva, combina, enlaza, asocia ideas en incesante bullir del cerebro caldeado, y sigue por un instintivo sentido de orientación, á pasos apresurados, su marcha por las calles. Las calles de siempre, aquel mundo al parecer, removido y movable, en el cual se dá el monótono, igual y repetido ir y venir de las hormigas en el césped de los prados. De todo aquei afán resultan los mismos vicios, las incurables angustias, lo de siempre, lo de siempre. ¡El horror del vulgo! Las meretrices que bajan por la acera aquella, los holistas que suben codiciosos como si fueran hambrientos: suben á ver el movimiento de la rueda del agiotaje y de la gran patraña del crédito: los elegantes parados ante Lhardy, los gandules puestos ante el reloj de la Puerta del Sol, como desgraciados que han perdido la vergüenza y desoyen con desprecio al tiempo, conciencia del universal Siempre igual. La muchedumbre helada, dormida, bullendo más que viviendo... bullendo tal vez lejos de la luz de los libros y sin el calor del sentimiento y de la fé. La enorme población anónima, el lastre del mundo. Millones de cabezas como granos que la cohesión de la solidaridad conjunta y amasa, formando semejanza á un terreno del cual trata á veces lo distintivo de alguna pujante originalidad genial, el fruto de ciencia, la belleza del arte, los infinitos grupos de gramíneas laboriosas, la inmensa familia obrera productora y esclava.

Nezaro sabe que la vida en apariencia distinta y variada de la población es uniforme, se repite, funciona con lentitud insoportable. La muchedumbre es reacia á todo progreso, acalla con el estruendo de sus pasos el lamento de un corazón herido por el deseo del bien universal, paga con su vocerío el grave y pausado, pero decisivo y exacto pensamiento de un cerebro singularizado, luminoso y pujante... ¡Oh acto práctico de todos los días!

Y hay que lanzarse á cosechar notas nuevas, hay que dar aumento fresco á la enormidad, al inapreciable número de curiosidades, es necesario que lleven sobre aquel montón humano por miles de inodoras, incoloras y tal vez insípidas gotas, las noticias, datos, chismes, episódios, misterios, desengaños, juicios, sensaciones. Necesitan las gentes atender á su lección diaria de la vida, el arcano de los hechos. Es necesario que se repartan el *delitoso* encanto de lo novelesco, el consejo que se desprende de lo real, el detalle que fija lo que tiene de provechoso cualquier acontecimiento. ¡Ah, pero qué aena!

El noticiero se lanza á interrogar y averiguar. Lleva la expresión risueña y afable; ha de afectar la más profunda indiferencia por los hechos; á él no deben conmovérle ni favorable ni desfavorablemente, pero ha de sonreír el que le dé un medio, aunque sea el más insignificante medio de información. El noticiero duplica, demanda la novedad para la muchedumbre de ellas ávida.

Nezaro penetra en los pasillos del Congreso. Allí se halla Morita, un parlante frívolo que lanza palabras vacías de todo concepto grave. Allí Ternera, el Sr. Ternera, un gallego con guantes, inducto, pero pedantón insufrible; allí Salomón, el catón de guardarropiá, un actor consumado con desplantes de melodrama francés de la primera revolución; allí el banquero Rapiña... En fin, toda la farfantería política. Demasiado sabe Nezaro quien es, cuanto finge, como vive y como engaña aquella gente. ¿Podría decirse al País? No. ¿Lo creería el País? Claro que no. Pero Nezaro que ama el estudio con entusiasmo, la libertad con fanatismo... tiene que dominar la repugnancia que le produce el deber de ir á preguntar á aquellos fantasmones qué nueva mentira ó comedia preparan.

¡Ah, que al ir y venir del gabinete del Ministro, donde tal vez su S. E. se halle charlando de mozas con alegres amigos, al Congreso, y luego al Senado, y después á esta Academia, y más tarde á la otra, y al lugar donde se comete un crimen, y al sitio en que acaba de ocurrir una desgracia, en fin, de aquí para allá, agitado, inquieto é impaciente, de pronto se vé acometido por una excitación violenta... un efecto nervioso desordenado, la impaciencia que el mismo trabajo irritó en él el aceleramiento á que abliga... le arrastran á una espantosa carrera...

Ha llegado la hora de marchar á su casa... ¡Dios mío! ¿llegaré? — piensa el neurótico — ¿no seré yo, como el sujeto que murió el día anterior en medio de la calle? ¿Me dará Dios fuerzas para acudir á besar á mis hijos?...

Tras el noticiero van todas las fuerzas de la sociedad, todas las necesidades del día, la ostigación, el aguijoneo, el vértigo, el vértigo de la calle... «¡la neurosis del noticiero!»

Por fin llega á su casa. ¡Hijos, hijos míos, — dice y los besa á todos con avaricia. — ¿Qué te ocurre, Nezaro? — ¿Qué he dado mis nervios, toda mi vida nerviosa, á la vida y por un solo instante á la vida de las muchedumbres!

JOSÉ ZAHONERO.

Madrid 24 de Abril de 1891.

En el próximo número.

Una indisposición repentina é inesperada me hace levantar de la cama, hoy sábado 25 del actual, á las 7 de la mañana.

Esta indisposición, de la que ya estoy bien, gracias á Dios, me hace madrugar contra mi costumbre...

Dice un refrán que «al que madruga Dios le ayuda...»

Yo debo decir que mi madrugada de hoy por pura necesidad, me ha servido, no para que Dios me ayudara, sino para que el demonio en forma humana me separara disgustos y contrariedades, que me evitara estando quietecito en la cama hasta que me hubiera dado la gana de levantarme...

Esta frase de «dado la gana» parecerá un poco descortés; pero como mis habituales lectores y yo nos tratamos con tanta franqueza, puede tolerarse...

Yo creí siempre que los disgustos, contrariedades y sinsabores eran exclusivos de los ricos para que tuvieran algún hueso que roer, ya que les sobrasen los bienes materiales; y que las cavilaciones y mareos fuesen para los pobres, por falta de ese picaro pan que hay que buscar sin tregua ni descanso, so pena de estirar la pata con la cara más afligida posible como la de todos los anémicos (esto es, los hambrientos.)

Pues, no señor; también hoy me estaban reservados aquella clase de disgustos... y... ya hablaremos de ellos en el próximo número.

Paso por la calle del Cuartel á las 10 de la mañana.

Repican las campanas de las dos parroquias.

Una mujer dice desde una ventana á otra que está en un balcón.

—Chica; ¿qué repiquete será este?

—No sé; como no sea un comulgar...

—Pero sí repican en las dos partes...

Y les digo:

—Es que hoy es S. Marcos y repican á la procesión: es el santo de los casados...

—Un gran día —añade mi barbero que pasa al mismo tiempo. Mi barbero es soltero: no vayan ustedes á creer otra casa.

—Gracias; dicen las dos vecinas. Si no es por usted, no lo hubiéramos sabido.

Ya ven ustedes como es bueno saber de todo, principalmente en asuntos de tanto interés.

Pensaba ocuparme del presupuesto municipal que, según ya dije en otro número, asciende á 320,418 pesetas y 14 cts.

Creo que este asunto interesará á muchos, y que también habrá muchos que tendrán curiosidad de saber como se compone y descompone esa cantidad tan digna de respeto, y que yo miro descubriéndome con la mayor cortesía.

Pero ocurre que ese presupuesto se ha remitido á la capital para su aprobación; y cuando vuelva acá... me ocuparé de él, lo que quizá pueda hacer en el próximo número.

Póngome los zancos... y óntrome por el golfo de la política.

—¿Qué hay? ¿qué pasa...?—Pregunto á un buen amigo de la situación.

—¡Pues hay— me contesta— esto... lo otro... y lo demás allá...

Es decir, me entera de unas cosas que me dejan con la boca abierta.

—¿Qué pasa? ¿qué hay...?—pregunto á otro buen amigo de la oposición.

Y la respuesta de este es tan parecida á la del otro, que vuelvo á quedarme como antes.

Y de esto que por ambos supe, ya hablaré en el próximo número.

¡Qué mes de Mayo nos amenaza...! La huelga del día 1.º... las elecciones municipales el 10, según se dice... y las fiestas de Biar...

Asuntos son estos de gran trascendencia, y prometo ocuparme de ellos en el próximo número.

Y por último... por último... dispensen mis lectores, pues hoy no está para escribir

D. JOSÉ.

Sección Literaria.

Preocupaciones.

Hay seres que se preocupan de cualquier cosa.

Y otros que no se preocupan de nada. Es la ley de las compensaciones.

Los primeros abundan más que los segundos, según puede observarse á cada paso.

Y yo los compadezco. Esto de vivir en continua preocupación no me hace gracia.

Tengo un amigo, hombre preocupado hasta la exageración, que nunca puede verse una onza de carnis encima.

Y esto lo debe á sus preocupaciones. No se le puede hablar: siempre anda pensativo y taciturno.

—¿Qué le pasa á usted? le pregunto. Y la contestación siempre es la misma.

—Estoy preocupado por tal cosa.

Si la portera riñe con la del tercero, es lo suficiente para que nuestro hombre empiece sus cavilaciones.

Si el oficial falta un día á la oficina, se preocupa.

Es la preocupación andando.

Una vez le preocupaba cierta cosa con sobrada razón.

Le dejaron cesante, y no hizo su mujer más que ir á ver al Ministro, y le repusieron con ascenso.

Y mire usted lo que son las cosas; esto no le preocupó mucho.

Un día, su Jefe, le dijo que andara con *pies de plomo*, y se dió á reflexionar cómo andaría con semejantes pies.

En otra ocasión oyó llamar á cierto sujeto, hombre *de pelo en pecho*, y no podía convenirse que lo fuera un hombre que no tenía ni pelo de Larba.

Sapo que cierto pollito le *hacía el oso* á su única hija, y le atormentaba la idea de *esta degradación de los seres racionales*.

Desde que leyó que el hombre es descendiente del mono, no ha vuelto á decir que su hija es *muy mona*, por miedo de que le crear partidario de estas teorías.

En fin, les digo á ustedes que es un hombre excepcional por todos conceptos.

La preocupación es en él ya una verdadera monomanía, es una enfermedad.

Hoy día lo que le hace estar más pensativo son las huelgas.

Todo el mundo se declara en huelga.

Y es lo que él dice:

—¿Dónde vamos á parar? Si nadie trabaja por esta ú otra causa, la sociedad va á dar un estallido!

Y esto no le deja descansar.

El otro día vino á buscarme presuroso.

—¿Qué pasa? le pregunté al verle tan agitado.

—Lo que yo le dije, amigo mío, esto va en aumento.

Las huelgas crecen en todo y por todo.

Y señalándome la última línea de un sueldo de «La Correspondencia»

—Lea usted, me dijo con marcada intranquilidad.

Y leí lo siguiente:

*Huelgan los comentarios.*

JUAN ALEMANY.

Diferencias.

Es tan trágico don Teodoro, que se come en una cena un faisán, una ballena, siete gallinas y un toro; mientras como don Andrés una cosa tan mezquina, que le basta una sardina para alimentarse un mes.

Anda tanto don Simón que anteaer, en media hora, visitó Murcia, Zamora, Aranjuez y Castellón; en tanto que Luis Heredia de la fuente á San Benito, gastó ayer el pobrecito más de seis horas y media.

Es tan alto don Carmelo que hace poco, paseaba por la calle, y empañaba su respiración el cielo; pero es en cambio tan bajo su compañero García, que por poco el otro día lo aplasta un escarabajo.

PRIMITIVO GUILLÉN.



**Justos por pecadores.**

Aunque era la bella Rita una morena hechicera, yo os aseguro que aún era más coqueta que bonita. De los quince en adelante amó con tal afición, que no tuvo el corazón desocupado un instante.

A nadie le hizo un desvío, y todos cuantos la amaron, ni descontentos quedaron ni se fueron de vacío; pues no queriendo jamás a un novio quitarle un gusto, les daba á todos lo justo y á veces un poco más...

La amó primero un marino que hablaba bastante mal, porque era de Portugal y le llamaban Turbino; y aunque era un perdido el uso que iba con mala intención, ella le dió el corazón; un corazón en buen uso.

Peró á poco el insolente á Portugal se marchó, y ella entonces aceptó el cariño de un teniente; joven muy enamorado, algo sordo y muy amable, y con el cual se probable que al fin se hubiese casado;

á no dar la coyuntura ¡oh terrible decepción! de que el teniente en cuestión resultó... teniente cura.

Mas su genio irreflexivo halló consuelo al instante, en el cariño insinuante de otro teniente efectivo;

y aunque con él se portó tan bien como la que más, pues no le negó jamás nada de lo que pidió;

es lo cierto que el teniente al cabo se cansó de ella, y á pesar de ser tan bella la dejó como un valiente...

Vista su poca ventura con el clero y la milicia, con hambre y sed de justicia pensó en la magistratura;

y amó en su loca inconsciencia á un fiscal que era viudo, á un relator tartamudo y á un juez de primera instancia.

Y siguió de esta manera amando sin ton ni son, á una larga colección de granujas de primera;

pues todos, á cual más tuno, se arreglaron de mil modos, para pegársela todos y no casarse ninguno.

Mas como al fin es un hecho, que en el mundo no escasean los tipos que se recrean con los platos de desecho;

vijando en ferrocarril vió á Blas que la enamoró y al medio año se casó por la iglesia y lo civil.

Y á pesar de que era un santo, como era un santo algo tanto, se vió engañado bien pronto por la que engañaron tanto; viniendo así el pobre Blas por cándido y complaciente, á pagar injustamente las culpas de los demás.

A. MARÍN REQUENA.

**Epigramas.**

A Pura dijo su madre al comprar una gallina: —Para el día que te cases esta destino, hija mía.—

Y desde entonces no cesa de preguntar la chiquilla: —Madre, madre, ¿pero cuándo matamos esa gallina?—

Un médico examinaba á un recién afealdado. —¿Dónde recibió los golpes; en el abdomen, el brazo, la columna vertebral?—

—¡Ay! no señor, fué en el Rastro.

—Dime, ¿qué tiempo es amar?— pregunta el maestro á Lino; el chico, tras breve pausa contesta: —Tiempo perdido.—

—¡Hola, amigo Montaner!  
—Adiós, querido Ramón.  
—¿Qué tal?  
—Bien; y tu mujer?  
—Buena, á tu disposición.

J. SANJUAN MARTINEZ. (Benejama.)

**Ayuntamiento.**

Sesión del 25 de Abril de 1891.— Después de aprobada el acta de la sesión anterior, se acordó: Pagar con cargo á imprevistos 30 pesetas, satisfechas al Tesoro por el 10 por 100 que le corresponde en 300 pesetas de papel de multas municipales; Designar los locales en que se han de situar las mesas de las ocho secciones en la próxima elección municipal; Aprobar los pliegos de condiciones para las subastas del alumbrado público, puestos públicos, pesas y medidas, matadero de reses, y casilla de la plaza de abastos, autorizando al Alcalde para señalar días y horas en que hayan de celebrarse; Y designar al Regidor, Síndico ó Suplente, en su defecto, para concurrir á las subastas en representación del Ayuntamiento.

**Sección local y general.**

De nuestro apreciable colega *El Activo*: «El Domingo último se reunieron en el café de las Cuatro esquinas los Federales de Galiana, con el objeto de convenir en la conducta que deban seguir en las próximas elecciones. Acordaron ir á la lucha, presentando sus candidaturas.

Le público se dice que los candidatos que apoyen, serán aquellos que elija la situación actual.

«He aquí á los federales regidos por los carlistas!»

Encontramos una inexactitud en este suelto que procuraremos despejar.

«A la reunión del domingo último en el café de las cuatro esquinas nos parece que no acudieron los federales, aunque sí el Sr. Galiana, presidente honorario de los coalicionistas, y si por acaso algún individuo perteneciente al grupo federal estuvo presente, estamos seguros que lo hizo cándidamente suponiendo que se puede ser federal y coalicionista del Márquez de Santa Marta al mismo tiempo.

Las versiones que circulan sobre la posibilidad de inteligencia con los que gozan los placeres del poder en nuestra Ciudad, bien pueden ser nacidas por las simpatías personales que aparecen entre algunos carlistas y dos ó tres personalidades pertenecientes al grupo que se reunió en el citado café el domingo último.

Nosotros, conocedores de la marcha de la mayoría de los federales, consideramos muy difícil que sea cierto lo que de público se dice.

Se nos dice que en el tren de Bañeras, llegará esta tarde á esta población procedente de Alcoy, el exministro Sr. Canalejas, en compañía de su distinguida familia y de los exdiputados á Cortes señores Herrero y Gutierrez Más, continuando su viaje á Madrid en el correo ascendente.

D. Antonio Cánovas del Castillo aboga por el descanso dominical y los obispos Senadores se quejan amargamente porque D. Antonio quiere officiar de Papa metiéndose en asuntos de la exclusiva incumbencia de la Iglesia.

¿Quién llevará el gato al agua?  
D. Antonio, ya lo verán ustedes.

Porque es lo que él dice: yo seré muy amigo de la Iglesia, y del Papa, y de los frailes; pero soy más amigo de hacer lo que me dá la gana sin temor al que manda ni al Papa que excomulga, y mucho, pero muchísimo menos á los obispos que chillan.

Si gritara el aventurero de Sagunto... ya sería otra cosa.

Con razón se le apellidó monstruo. Ya no le satisface su papel de cuasi-rey. Aspira al de Papa.

Después de todo hace bien el hombre, pues ya sabe el país y el mundo entero cuan estériles resultan sus reiterados esfuerzos en ser Papa con acento en la última.

Ya que no pueda ser papá quiero ser Papa.

«Sigue la cacería de votos por procedimientos especiales.

A un pobre jornalero se le exige su sufragio con la amenaza de llevarle á los tribunales porque su borrico hizo una boricada metiéndose en un bancal.

De manera que los ojeadores de votantes si sacan partido con las amenazas perdonan y sino procuran hacer más daño á los pobres jornaleros que los asnos á los vegetales.

Preguntamos ¿quién perjudica más, los asnos que comen hierba ó los que comen de los bolsillos del jornalero?

El viernes, como tenemos anunciado, se celebró el juicio oral en la causa que se le seguía á Alonso Francés por el delito de estafa.

El Ministerio fiscal modificó sus conclusiones, al ver el resultado de la prueba, pidiendo la libre absolución del procesado. La acusación privada á cargo del letrado D. Manuel Gironés mantuvo sus conclusiones en brillante informe.

La defensa confiada á nuestro director pidió la libre absolución de Alonso Francés. El informe de la defensa no podemos reseñarlo porque somos interesados: basta hacer constar que recibió felicitaciones y enhorabuena y que la Sala ha dictado ayer sentencia, absolviendo libremente al procesado.

Estos días hemos visto reconcentrarse fuerzas de la guardia civil en esta Ciudad para marchar á Alcoy antes del 1.º de Mayo.

Según parece, el nombramiento de interventores para las elecciones de concejales se verificará el primer domingo de Mayo y el siguiente ó sea el día 10, se hará la elección.

Según indican algunos periódicos de la corte, en breve será un hecho la supresión de todas las administraciones Subalternas de Hacienda, que existen en la actualidad.

Hemos recibido una carta suscrita por D. José Jimenez y D. José María Martínez, de Yecla, en la que nos ruegan hagamos constar que no han tenido participación en el manifiesto ultimamente publicado en aquella Ciudad.

Se ha estrenado en el Teatro de la Zarzuela de Madrid una en tres actos, titulada *El Rey que robó*, original de los Sres. Ramos Carrión y Aza, música de nuestro querido paisano Chapi; con un éxito verdaderamente lisonjero.

Enviamos al eminente maestro nuestra más cordial y entusiasta enhorabuena.

Al fin tocó Dios en el corazón de nuestro Alcalde y accediendo á nuestras reiteradas indicaciones, por lo que le damos las gracias, ha mandado limpiar las afueras de la calle de Madrid haciendo que desaparecieran las suciedades que afeaban aquel sitio, nada limpio de suyo.

Ya era hora.

El notable pintor D. Santiago Esteve, nuestro querido amigo, ha terminado una Concepción de tamaño natural, copia, por cierto acertadísima, de la de Murillo, que pone á la venta. Podemos asegurar, sin temor á que se nos llame exagerados, que el cuadro del Sr. Esteve es de verdadero mérito artístico.

D. José García, anciano padre de nuestro querido amigo D. Martín García Navarro ha fallecido el miércoles 22 del corriente, víctima de larga y penosa enfermedad.

Mandamos á su familia nuestro más sincero pésame y la acompañamos en el justo dolor producido por tan irreparable pérdida.

Ha sido nombrado presidente interino de la Sala segunda de la Audiencia de Alicante, el magistrado de la misma don Joaquín Piquer y Ausó, padre del joven y estudioso médico de esta Ciudad D. Salvador Piquer.

El miércoles tomaron posesión como procuradores de este Juzgado, después de jurar sus cargos, D. Lorenzo Muñoz Guardiola y D. Juan Mendez de Sotomayor.

Durante los catorce días últimos han sido inscritos en el Registro civil, 6 matrimonios, 19 nacimientos y 7 defunciones.

Cada día goza de más crédito las respetable y formal *Agencia Almodóvar* (Puerta del Sol, 9, entreauelo, Madrid) de la que hemos oído hacer justos y grandes elogios. Nuestros lectores no deben vacilar en encomendar los asuntos que tengan en la Corte á dicha casa, la más activa, la más laboriosa y la de más amplias aptitudes de cuantas conocemos.

**SECCIÓN COMERCIAL Y AGRÍCOLA**

El movimiento en los negocios de vinos que anunciábamos en nuestra anterior revista, se va dibujando más claramente, y creemos que muchos de nuestros propietarios tendrán pronto la ocasión de deshacerse de sus existencias si sus pretensiones no son exageradas.

En efecto, conviene tener en cuenta que el estado de los mercados franceses no ha de permitir al comercio ofrecer precios muy altos; pero hacemos constar con gusto que tanto en aquellos como en los nacionales la campaña de primavera empieza con gran firmeza y que es de suponer que los precios se vayan afirmando y obteniendo mejoras que sin duda se han de consolidar para los vinos cuyo buen estado de conservación ofrezca suficiente garantía para pasar sin riesgo la estación de los fuertes calores.—En resumen, creemos que aunque el alza no sea de importancia, hay motivo suficiente para esperar alguna pequeña mejora en los precios.

Actualmente se cotizan: Villena 10 á 11 y medio reales arroba. Sax, 11 á 12. Yecla, 8 y medio á 9. Jumilla, 8 á 9. Benejama, 5 y medio á 6 y medio, cántaro. Bañeras, 4 y medio á 5 y medio.

Pocas transacciones. Bastante pedido de muestras.

Dicen de París: no hay cambios notables que señalar en la situación comercial de nuestro mercado de vinos. Sigue el mismo aspecto en los precios; firmes para los buenos vinos del año sin yeso: más flojos para las calidades secundarias y de dudosa conservación.

Los arribos de estos últimos días han sido de muy poca importancia, y los envíos anunciados de procedencia exótica son de poca consideración. En presencia de un stock más reducido, el comercio se anunciará y los precios adquirirán algún favor.

Hé aquí las cotizaciones para los vinos extranjeros:

Alicante	31 á 34	francos hectólitro.
Cariñena	33 á 36	• •
Benicarló	30 á 35	• •
Cataluña	25 á 30	• •
Haro	30 á 36	• •
Valencia	25 á 30	• •
Huelva	25 á 30	• •
Dalmacia	35 á 40	• •
Turquía	35 á 45	• •
Grecia	38 á 42	• •

El mercado de Cete está desanimado estos días.—Tanto los compradores como los vendedores se retraen, esperando que pase el periodo crítico de las heladas. Ha habido ya algunos daños en los primeros días de abril, y el temor no cesará hasta principios del mes próximo.

Los vinos blancos dan lugar á bastantes transacciones.



# ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO Y TALLER DE ENCUADERNACIONES HIJOS DE MUÑOZ

Esta casa sirve con la actividad que tiene acreditada, cuantos trabajos de imprenta se le encarguen, y tiene dispuestos á la venta Libramientos, Cartas de pago, Cargaremes y otras impresiones para el servicio de los Ayuntamientos y Juzgados municipales.

## LIBROS DE INSTRUCCIÓN PRIMARIA

Los hay de los autores siguientes: Eptome de Gramática por la Real Academia. Geometría por Palucie. Catecismo histórico dedicado á San Felipe Neri. Aritmética por D. Sabino Alvarez de la Escosura. Guía del Artesano por Palucie. Manual de Agricultura por Oliván. Manuscritos 1.º, 2.º y 3.º por Palucie. Historia Sagrada por Calonge. Catecismo de la Doctrina Cristiana por Ripalda. Catones y Silabarios por Flores, etc., etc. Papel pautado, sistema Iturzaet. Plumas metálicas de todos los números. Libretas para cuentas. Clarión. Portaplumas. Gomas para borrar.

## LIBROS RAYADOS

Gran surtido de libros de 50, 100, 150, 200 hojas en folio y en 4.º rayados diario, mayor y horizontal.—Libretas en folio, 4.º y 8.º, de 50 y 100 hojas, rayado diario y horizontal.—Libros de memoria de varias clases.

## PAPELERÍA

Papel de hilo de Romani, Vilaseca, Martorell y Manaut, de cartas satinado de todas clases, liso, rayado y comercial. También lo hay satinado en resmas común, duplo y cuádruple, y de estracilla para envolver.

## MÁQUINAS VINÍCOLAS, AGRÍCOLAS É INDUSTRIALES

# FELIX VALLS

39, LAURIA, 39--TELÉFONO NÚM. 374

## VALENCIA

**BOMBAS**  
Prensas estrujadoras  
Accesorios  
PARA EL TRASIEGO DE VINOS.  
DEPÓSITOS  
de hierro estañado  
para Alcohol.  
Tubos de Goma y Lona.  
PULVERIZADORES  
para combatir  
EL MILDEW  
BÁSCULAS  
para pesar Boqueys y para  
el Comercio.

ALAMBIGUES  
y aparatos destilatorios  
PALAS DE ACERO  
Y HORQUILLAS  
ARADOS DE VEREDERA  
VINADORAS  
Tijeras para podar  
LEGIADORAS



Gran depósito de planchas de cobre de todos espesores, para la construcción de alambiques y calderas; tubos y soldaduras para los mismos.

Planchas de hierro galvanizadas, (agrias y dulces). Tubos de plomo y de hierro galvanizado.

Gran depósito de pulverizadores de varios sistemas, como son: RELÁMPAGO, RAYO, EXELSIOR y otros.—Azufradoras sistema BALLOTÓN; la mejor de todas las conocidas hasta hoy. Esta azufradora tiene la ventaja de despedir el polvo en forma de abanico, no habiendo desperdicios ninguno de azufre.

Se hacen toda clase de composiciones á los pulverizadores, y se venden piezas de todas clases de recambio.—Gran depósito de sulfato de cobre.—Folletos sobre el tratamiento del mildew.—Unico agente en todo el reino de Valencia, FELIX VALLS.

DRUGERÍA BARCELONESA  
DE  
**ROMERO Y PIÑOL**  
Princesa, 7, ALICANTE

A los cosecheros y comerciantes en vinos debemos prevenirles que esta casa ha recibido gran cantidad de ACIDO TARTÁRICO procedente de las más acreditadas fábricas francesas que hasta hoy es el que está dando mejores resultados, lo cual prueba por el corto tiempo que llevamos establecidos, han dado brillantes resultados en los pueblos de la provincia.—Drogas y productos químicos para la industria, artes y farmacia.—FRINCESA, 7, ALICANTE.

**BAÑOS SULFUROSOS  
DE SANTA ANA  
JÁTIVA**

Principia la temporada el 1.º de Mayo y termina el 31 de Octubre.

Los que deseen saber más datos se dirigirán á D. Domingo Folch, calle de las Cocinas, núm. 3, bajo, VALENCIA, y en los baños, al Administrador, quien proporcionará prospectos para que puedan enterarse detalladamente de todo cuanto existe en dicho establecimiento, así como tambien de las muchísimas afecciones herpéticas en sus múltiples manifestaciones para que están indicados.

Hay una completa instalación de aparatos para toda clase de duchas y pulverizaciones.

**ANTONIO VALIENTE**  
3, PLAZA DE SANTIAGO, 3.  
TALLER DE EBANISTERÍA  
ALMACÉN DE MUEBLES  
Camas de Hierro á la inglesa  
FUNERARIA

Esta casa tiene en depósito un surtido de férretos metálicos de todos tamaños, á precios económicos.

**¡OJO, AGRICULTORES!**

Abonos puros triturados de astas y pezuñas, procedentes de la casa B. ABADIE ET C<sup>o</sup> de BRACCAIRE, sin ningún cuerpo extraño para darles peso, de excelentes resultados para obtener buenas cosechas, útiles para toda clase de sembrados, viñedos y plantaciones, y aplicables á todos los terrenos de labor.—PRECIO, 29 PESETAS LOS 100 KILOS, franco de envase, porte, y plazo de 90 días fecha de la factura, puesta la mercancía sobre wagon en las estaciones del ferrocarril de Novelda, Elda, Sax, Villena, Caudete, La Escina, Fuente la Higuerá, Mogente, Alcedia, Játiva, Biar, Benjama, Bañeras, Bocarrente, y en los pueblos de Castilla, Onil, Ibi, Cocentaina, Muro, y en este depósito de Alcoy, casa del representante

**RAFAEL ARACIL**, Sta. Elena, 1.  
Agente único en las provincias de Alicante y Valencia.

En VILLENA, Sub-agente, D. FRANCISCO HERNANDEZ PARDO, Calle de la Estación.

**A. GUILLÉN LOPEZ**  
CALLE MAYOR, ALICANTE

Gran surtido de ferreteria, herramientas, quincalla y perfumería.

Los constructores de obras, carpinteros, herreros y albañiles, encontrarán mucha variedad de artículos á precios ventajosísimos como lo tiene acreditado dicho comercio.

**TALLER DE EBANISTERÍA  
y Almacén de muebles y camas de hierro**  
DE  
**EMILIO PUCHE**

Gran surtido en maletas, bolsos, limosneros, cartenas, petacas, cinturones de señora, portamonedas.

Artículos fantasía para regalos.

Lampistería, batería de cocina, y juguetes.

Bomito y variado surtido en bastones.

Esta casa es la que más barato añuebla una habitación, á saber: 1 sillera de brocatel de seda ó sean 8 sillas, 2 sillones y 1 sofá, 1 entredós á elegir, 1 espejo 1.º de 108 por 70 centímetros y un centro con mármol bizantino, por 500 pesetas.

También encontrará el público todo lo concerniente á funeraria, especialmente en férretos de metal, á precios sumamente económicos.

LA VILLENENSE  
FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS  
DE  
**F. HERNANDEZ BLANQUÉ**  
CORREDERA, 13, VILLENA.